
AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DR. MANUEL FERNANDES 
 

 

 

Conselho Geral 

CONVOCATÓRIA N.º 20 

[quadriénio 2009-2013] 

Convoco os membros do Conselho Geral do Agrupamento de Escolas 

Dr. Manuel Fernandes para reunião a realizar no dia 14 de dezembro de 

2011, pelas 19:00 horas, na 2.01 da escola sede, com a seguinte Ordem de 

Trabalhos:  

 

I.  Informações. 
 

II.  Aprovação do plano de atividades do agrupamento para 
2011/2012. 

 
III. Aprovação do projeto educativo do Agrupamento. 

 
IV. Definição das linhas orientadoras para a elaboração do orçamento. 

 

V. Definição das linhas orientadoras do planeamento e execução no 
 domínio da ação social escolar. 

 

VI. Número de professores acompanhantes nas visitas de estudo. 
 

VII. Outros assuntos. 
Abrantes, em 06 de dezembro de 2011. 

A Presidente do Conselho Geral  

 

        

(Joaquina Rosa Conde Batista Martins Vedor) 

 

 



Reunião do Conselho Geral 

[Quadriénio 2009-2013] 

Ano Lectivo 2010 / 2011 

Acta n.º 20 

------Aos catorze dias do mês de dezembro de dois mil e onze, pelas dezanove horas, 5 

sob a presidência da conselheira Joaquina Vedor, reuniram os membros do Conselho 

Geral do Agrupamento de Escolas Dr. Manuel Fernandes, na escola sede, sita na Rua 

General Humberto Delgado, na cidade de Abrantes, na Sala 2.01, conforme 

convocatória n.º 20, datada de seis de dezembro de dois mil e onze. ------------------------

------Verificada a lista de presenças, e tendo em conta o número de membros efectivos 10 

que compõem este órgão, constatou-se pelas dezanove horas e dez minutos, que se 

encontravam reunidas as condições e quórum necessário para deliberar validamente 

sobre a seguinte ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------- 

I. Informações;------------------------------------------------------------------------------------ 

 15 

II.  Aprovação do plano de atividades do agrupamento para 2011/2012;------------- 

 

III.  Aprovação do projeto educativo do Agrupamento;----------------------------------- 

 

IV. Definição das linhas orientadoras para a elaboração do orçamento;--------------- 20 
 

V. Definição das linhas orientadoras do planeamento e execução no domínio da 

ação social escolar;---------------------------------------------------------------------------- 

 

VI. Número de professores acompanhantes nas visitas de estudo;----------------------- 25 

 

VII. Outros assuntos.------------------------------------------------------------------------------- 

 

------ Estiveram presentes os seguintes membros do Conselho Geral: Alda Alves, Carla 

Rodrigues, Carlos Roseiro, Celeste Simão, Francisco Gaspar, Hália Santos, Helena 30 

Martinho, Joaquina Vedor, José Duarte, Maria Dulce Leitão, Maria Helena Leonardo, 

Maria Irene Almeida, Maria Isabel Castanheira, Paula Pereira, Rita Alves, Rui André, 

Sónia Alves e Susana Martins.--------------------------------------------------------------------- 

------Estiveram ausentes os seguintes membros do Conselho Geral: Argentina Ribeiro, 

Cónego José da Graça e Maria de Lurdes Martins.---------------------------------------------- 35 

------Esteve presente o Director do Agrupamento, professor Alcino Hermínio.------------- 
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Ponto I - Informações. ---------------------------------------------------------------------------- 

 

------A Senhora Presidente procedeu às apresentações dos novos conselheiros presentes 40 

que, por eleição dos respetivos corpos, passaram a ter assento neste Conselho Geral: em 

representação dos pais e Encarregados de Educação, os conselheiros Isabel Castanheira 

e Rui André; como representante dos discentes, a conselheira Rita Marques. -------------- 

------Realizou-se a votação para aprovação da ata nº 19 da reunião de catorze de julho 

de dois mil e onze, que foi aprovada com nove votos a favor (dos conselheiros Alda 45 

Alves, Carla Rodrigues, Dulce Leitão, Helena Leonardo, Irene Almeida, Joaquina 

Vedor, José Duarte, Paula Pereira e Sónia Alves) e seis abstenções (dos conselheiros 

Celeste Simão, Francisco Gaspar, Hália Santos, Helena Martinho, Isabel Castanheira, 

Rita Marques e Rui André).------------------------------------------------------------------------  

------Pelas 19:25h tomaram lugar no conselho os novos representantes dos pais e 50 

encarregados de educação Carlos Roseiro e Susana Martins.----------------------------------  

------Tomou a palavra a Senhora Presidente do Conselho Geral, Joaquina Vedor, 

informando sobre os vários convites que lhe foram endereçados e lugares a que se 

deslocou, na qualidade de Presidente deste órgão, a saber: ------------------------------------

------Reunião com o Diretor do agrupamento e as várias Associações de Pais e 55 

Encarregados de Educação no início de Setembro para tratar aspetos práticos da eleição 

dos representantes dos Pais e Encarregados de Educação no Conselho Geral; reunião 

com a comissão de segurança da Parque Escolar no dia cinco de setembro; visita ao 

centro escolar de Rio de Moinhos, a convite da Senhora Presidente da Câmara, no dia 

catorze de setembro; cerimónia no dia do diploma em trinta de setembro, na escola 60 

sede; hastear da bandeira verde e inauguração da biblioteca da Escola Básica e Jardim 

de Infância  de Chainça, seguido de cocktail de letras, no dia 24 de Outubro; reunião 

para contacto com o modo de funcionamento da plataforma GARE; Primeira 

Conferência do Liceu, com o Professor Fernando Pina; fórum das comissões sociais de 

freguesia, no dia vinte e seis de novembro, a convite da Presidente da Rede Social de 65 

Abrantes e da Presidente da Câmara. A Presidente congratulou-se com a qualidade e 

importância das iniciativas a que assistiu, dando especial ênfase ao centro escolar de Rio 

de Moinhos e à Primeira Conferência do Liceu, que superaram as suas expectativas.-----

------Informou o Conselho de que no dia seguinte, dia quinze de dezembro, não poderia 

participar no Conselho Municipal de Educação, por o horário deste coincidir com as 70 

suas atividades letivas. Informou também dos vários passos na coordenação dos atos 
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eleitorais dos representantes dos pais e encarregados de educação, e dos discentes no 

Conselho Geral; para a eleição dos primeiros realizou uma assembleia geral no dia vinte 

e oito de setembro para eleição da mesa da assembleia eleitoral; a receção da lista A 

ocorreu no dia quatro de outubro; a assembleia eleitoral teve lugar no dia vinte e quatro 75 

de outubro. Para a eleição dos discentes, produziu um primeiro aviso para entrega de 

listas  dia três de outubro; não tendo surgido nenhuma lista concorrente, houve lugar a 

um segundo aviso a vinte e quatro de outubro; a receção da lista A foi feita no dia dois 

de novembro; reuniu com os discentes, para eleição da assembleia eleitoral, no dia 

quinze de novembro; o dia das eleições foi vinte e cinco de novembro, com as urnas 80 

abertas das nove às dezassete horas. Por fim, procedeu à comunicação ao Diretor 

Regional do resultado das eleições e, consequentemente, da nova constituição do 

Conselho Geral.-------------------------------------------------------------------------------------- 

------Tomou a palavra o Sr. Director Alcino Hermínio, informando este Conselho de 

que: foram assinados no dia três de novembro dois protocolos de colaboração entre este 85 

Agrupamento e a Escola prática de Cavalaria de Abrantes, referente a projetos de 

transição para a vida ativa de alunos abrangidos pelo decreto – lei nº 3, denominados 

“Da escola para o cavalo com afeto”; foi realizado um protocolo com a Câmara 

Municipal de Abrantes, sobre a componente de apoio à família, alimentação, 

manutenção de instalações e equipamentos, para o pré escolar das escolas António 90 

Torrado e nº 4 de Chainça; a associação Palha de Abrantes está a desenvolver um 

projeto em conjunto com os alunos e professores do PIEF, através da produção de um 

trabalho em cinema, cuja finalidade é desenvolver nestes alunos um melhor 

conhecimento pessoal e social; o Agrupamento está a envidar todos os esforços junto do 

CRTIC de Santarém, para possibilitar a assistência a aulas através de videoconferência a 95 

um aluno que foi recentemente intervencionado cirurgicamente; as associações de pais 

da escola sede e da nº 4 de Chainça estão a desenvolver ações de voluntariado de apoio 

aos respetivos refeitórios, e a Associação Juventude Amiga também se encontra a 

desenvolver atividades de voluntariado na escola de Chainça; a pedido do Senhor 

Diretor, encontra-se um professor da escola sede a conceber e a organizar, para futura 100 

implementação e memória, um processo de recolha e salvaguarda de informação 

relativa ao funcionamento do agrupamento; está a ser testado um programa de 

distribuição interna de correio eletrónico para pessoal docente e não docente, através da 

criação de um email institucional, pelo qual toda a comunicação interna do agrupamento 

passará e ser feita, permitindo também a redução dos gastos de papel; foram já 105 
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aplicados os primeiros testes de conhecimentos e questionários de contexto social no 

âmbito do programa AVES, permitindo assim a aplicação das provas de opinião, 

competências e valores, durante o mês de Janeiro; no passado mês de Outubro, a Chefe 

dos Serviços de Administração Escolar passou à situação de aposentada, tendo sido 

substituída em regime de mobilidade interna pela Assistente Técnica Leopoldina 110 

Rodrigues, que, por imposição da lei, não irá auferir de uma remuneração 

correspondente às funções que está a desempenhar; o término da primeira fase das obras 

na escola sede está previsto para o mês de abril, e durante o segundo período dar-se-á 

início ao processo de mudança dos alunos de Rio de Moinhos e de Martinchel para o 

novo centro escolar. --------------------------------------------------------------------------------- 115 

------Realizou-se no passado dia doze de dezembro a segunda reunião do ano letivo 

entre o Diretor e as Associações de Pais e Encarregados de Educação do Agrupamento; 

teve lugar no dia trinta de novembro o jantar de homenagem aos aposentados e receção 

aos novos docentes; realizou-se a taça Manuel Fernandes. ------------------------------------

------O Senhor Diretor informou ainda que existem no Agrupamento duas alunas que 120 

obtiveram resultados desportivos com relevo nacional nas modalidades de canoagem e 

atletismo, respetivamente Francisca Laia (12º ano), que recebeu o Prémio Juventude 

2011 do Comité Olímpico de Portugal e o Prémio Jovem Promessa da Confederação do 

Desporto de Portugal, e Mariana António (8º ano), que juntou ao seu recorde Nacional 

de Infantis dos 150m em pista (ar livre) um novo recorde de salto em comprimento, 125 

com uma marca de 4,88m. O Agrupamento foi um dos dez Agrupamento/Escolas a 

nível nacional a ser convidado a participar na gravação do cd musical “Missão Sorriso” 

(Leopoldina), tendo sido o professor Francisco Velez Gaspar o responsável pela 

coordenação da participação. No dia trinta de Novembro o Agrupamento recebeu a 

escritora Mafalda Moutinho que participou num encontro dirigido aos alunos do sétimo 130 

ano. A ilustradora Maria João Raimundo dinamizou em parceria com as professoras 

bibliotecárias e a biblioteca António Botto uma atividade com os alunos do terceiro ano 

da escola básica número dois.---------------------------------------------------------------------- 

Ponto II - Aprovação do plano de atividades do agrupamento para 2011/2012. ------ 

 135 

------Os conselheiros Celeste Simão, Dulce Leitão e Francisco Gaspar expuseram 

algumas opiniões sobre o Plano Anual de Atividades apresentado, tais como: este deve 

ser acessível a todos os utilizadores, de fácil perceção e onde devam constar atividades 

reais e situações extra às situações normais, e não reuniões de departamento e/ou área 
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disciplinar, reiterando ainda que deverá ser discutido o que é realmente uma atividade 140 

que deva constar do mesmo. Para estes conselheiros, a plataforma Gare deverá ser um 

instrumento que permita o lançamento gradual de atividades específicas, articuladas por 

temas e que levem à construção do plano Anual de Atividades. Advogam também que 

este plano demonstra incoerências, contradições e falta de articulação. ---------------------

------A conselheira Irene Almeida manifestou a sua discordância relativamente às 145 

opiniões anteriormente manifestadas, referindo que são efetivamente válidas, mas que 

são detalhes, argumentando que as atividades que integram um Plano Anual de 

Atividades não são só as realizadas com os alunos. --------------------------------------------

------O Senhor Diretor Alcino Hermínio explicou que o Conselho Pedagógico tomou a 

posição de se efetuarem algumas alterações no segundo período, sendo a grande aposta 150 

a preparação do próximo ano letivo com atividades articuladas e em conjunto, de modo 

a unir esforços sem no entanto anular identidades; deu como exemplo a realização de 

uma festa de Natal do Agrupamento, e não de uma festa por escola. No que respeita às 

reuniões, recorda que esta é uma situação que vem a decorrer ao longo dos últimos anos 

e que deverá ser efetivamente revista a possibilidade de se substituirem no Plano Anual 155 

de Atividades as reuniões de departamento/áreas disciplinar e outras por uma única 

denominada “Reuniões”. O Senhor Diretor lançou o desafio de se fazer um Plano Anual 

de Atividades da Comunidade educativa, onde através da plataforma Gare cada 

Instituição e/ou associação introduz o seu próprio plano de atividades, advogando que a 

Gare irá ajudar e obrigar a Comunidade Educativa a melhorar.------------------------------- 160 

------Procedeu-se à votação do Plano Anual de Atividades, que foi aprovado com onze 

votos a favor de: Alda Alves, Carla Rodrigues, Dulce Leitão, Hália Santos, Helena 

Leonardo, Irene Almeida, Isabel Castanheira, Joaquina Vedor, José Duarte, Paula 

Pereira e Rui André; duas abstenções de: Rita Marques e Susana Martins; cinco votos 

contra de: Carlos Roseiro, Celeste Simão, Francisco Gaspar, Helena Martinho e Sónia 165 

Alves.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------A conselheira Celeste Simão, faz declaração de voto, que se passa a citar: “ O meu 

voto não é contra qualquer atividade expressa neste plano Anual de Atividades, mas 

sim contra a forma como está apresentado”, declaração que foi reiterada e subscrita 

pelos conselheiros Carlos Roseiro, Francisco Gaspar, Helena Martinho, Rita Marques, 170 

Sónia Alves e Susana Martins. -------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto III - Aprovação do projeto educativo do Agrupamento. -------------------------- 
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------Tomou a palavra o Senhor Diretor Alcino Hermínio, referindo que o Projeto 175 

Educativo apresentado é o resultado das propostas apresentadas pela comunidade 

educativa e pelas associações, relembrando que a caracterização do agrupamento se 

encontra em anexo. Referiu também que o projeto educativo apresenta um desafio em 

termos de organização interna do Agrupamento, focando especial atenção nos princípios 

éticos. Relembrou que a aprovação do mesmo irá provocar alterações no plano anual de 180 

atividades.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

------A Senhora presidente submeteu a votação o Projeto Educativo, que foi aprovado 

por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

------A conselheira Irene Almeida referiu que o Agrupamento teve uma “infância” 

muito conturbada e que, com a aprovação deste projeto educativo, se tornou finalmente 185 

um jovem adulto, estando assim todo o Agrupamento de parabéns. ------------------------- 

Ponto IV - Definição das linhas orientadoras para a elaboração do orçamento. ----- 

------A Senhora Presidente introduziu o assunto lembrando a conjuntura económica do 

país e, em consequência, os cortes nos orçamentos dos vários setores do Estado. Propôs 

que, confiando este Conselho no rigor e responsabilidade do Diretor e do Conselho 190 

Administrativo, e tendo em conta que previsivelmente as verbas a serem atribuídas 

cobrirão apenas as despesas correntes de funcionamento do agrupamento, não fossem 

definidas quaisquer linhas orientadoras para a elaboração do orçamento, até porque não 

existem à presente data dados, diretrizes ou orientações superiores sobre as verbas 

estipuladas ou atribuídas ao agrupamento. A proposta foi aceite por consenso.------------ 195 

Ponto V - Definição das linhas orientadoras do planeamento e execução no 

domínio da ação social escolar. ------------------------------------------------------------------ 

------Ainda no seguimento do ponto anterior, a Senhora Presidente Joaquina Vedor 

sugeriu que, face à conjuntura económica atual, fossem encaminhadas mais verbas, 

dentro das possibilidades, para apoio aos alunos mais carenciados. A sugestão foi aceite 200 

por consenso.----------------------------------------------------------------------------------------- 

------Ausentou-se da reunião, pelas 20:45h a conselheira Sónia Alves. --------------------- 

Ponto VI - Número de professores acompanhantes nas visitas de estudo. ------------- 

 

------Relativamente a este ponto, e considerando que no presente ano letivo cada 205 

conselho de turma pode realizar apenas uma visita de estudo fora do concelho, e que 

essa visita de estudo pode contemplar, nos seus objetivos, um número de disciplinas 

superior ao número permitido de professores acompanhantes, o Conselho decidiu por 
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unanimidade que fosse o Diretor a decidir, caso a caso, qual o número de professores 

acompanhantes dos alunos em visitas de estudo, tendo em conta o caráter 210 

imprescindível ou não da presença do docente de uma dada disciplina para a consecução 

dos objetivos da visita.------------------------------------------------------------------------------

------Por não haver mais nada a tratar, deu-se por encerrada a reunião, pelas vinte e uma 

horas e dez minutos, da qual se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, vai 

ser assinada pela Senhora Presidente Joaquina Vedor e por mim, Carla Rodrigues, que a 215 

secretariei. -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A Presidente: 235 

A Secretária: 


